

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander. Año VIII—Número 2.706

Director: DON JOSÉ ESTRANI

Martes 14 de octubre de 1902



Don Modesto Villar y Arce

FALLECIÓ AYER, A LAS DIEZ DE LA MAÑANA

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Su afligida hija doña Catalina Villar y García Obregón; sus hermanas doña Manuela, doña Carmen, doña Apolinaria, doña Francisca y don Ricardo Villar y Arce; sus hermanos políticos doña Magdalena Mora, don Gabriel de la Muela, don Antonino Liaño Villar, don Manuel, don José Luis, don Leopoldo, don Adolfo y doña Rosario García Obregón; sus sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos le encomienden á Dios en sus oraciones y asistan al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará hoy, á las diez de la mañana, en la iglesia de Santa Lucía, y á la conducción del cadáver, que tendrá lugar á las doce menos cuarto desde la casa en que vivió, Muelle, número 15, al sitio de costumbre

El duelo se recibe en dicha casa. La misa del alma tendrá lugar á las ocho de la mañana en la iglesia de Santa Lucía.



PRIMER ANIVERSARIO

DE

Doña Filomena Somarriba Setién

QUE FALLECIÓ

en Carasa el 13 de octubre de 1901

Todas las misas que se celebren en Santa María de Carasa el jueves, 16, serán aplicadas al eterno descanso de su alma.

Su esposo y hermanos,

SUPLICAN á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones.



RASGOS LITERARIOS

CANTARES

Cuatro cosas tiene el mundo con las que yo simpatizo: El dinero, las mujeres, el buen tabaco y el vino.

Es una desgracia grande no tener una peseta... y el tener sueros, señores, es una desgracia inmensa!

Por si he dejado de ser torpe furibundo ateo, pues al mirarte los ojos he visto en ellos el cielo...

Si me dijeras un día que te encontrabas muriendo, como yo te quiero tanto me quedaría... tan fresco.

He llegado á averiguar que tú tienes más ingleses que el peñón de Gibraltar.

No esperes de mí la frase que el silencio ha de romper, pues aunque soy castellano tengo algo de aragonés.

Jesús Guerrero.

Lo del día

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 13—245.

(Recibido con retraso)

La Unión Nacional

El señor Paraiso ha declarado á un redactor de *El Imparcial* que hay conatos de inteligencia entre la Unión Nacional y los catalanistas, llevando un programa muy liberal, basado en la unidad de la patria, pues sin esta condición esencial no pactarán.

Hemos cambiado—añadió— algunas ideas respecto á materia religiosa, en la que dejamos la más amplia libertad. En breve, en Madrid—dijo—, hablaré con el señor Clot y luego, acompañado del señor Alba, me reuniré con los diputados catalanistas de Lérida y de Reus, y antes de que se abran las Cortes terminaré mis gestiones.

Madrid 13—14'30.

Un crimen

Anoche se cometió un crimen en el barrio de las Cambreras. Tres sujetos hicieron salir de su casa á un gitano llamado José Albareda.

No se sabe por qué causa, pero se supone que mediaría alguna cuestión y disparasen los sujetos algún tiro al gitano, pues éste fue hallado poco después con una herida de arma de fuego.

En estado gravísimo fue conducido á la Casa de Socorro.

Los criminales no han podido ser capturados.

Nueva sociedad

Se dice que algunos industriales y banqueros tratan de constituir una sociedad que ofrecerá al Gobierno veinte millones de pesetas por el monopolio de alcoholica y bebidas espirituosas.

Atropello

Anoche fue atropellado por un tren de la línea del Norte un cazador.

El hecho ocurrió en la estación de Pozuelo, desde donde fue conducido el cazador á Madrid, en tan gravísimo estado, que falleció á poco de llegar á ésta.

Traslación

En Alcalá de Henares se ha realizado la traslación, desde la Magistral á la iglesia de Jesús, de las imágenes y objetos del culto, para dar lugar á las obras que se están haciendo en el primer templo mencionado.

A la ceremonia acudieron todas las autoridades y numerosísimas personas. El acto resultó una interesante manifestación de la fe y devoción del pueblo de Alcalá de Henares.

Madrid 13—16'30.

De enseñanza

El conde de Romanones llevará al primer Consejo de ministros que se celebre, las bases de un decreto de unificación de la enseñanza.

Montilla

Ha regresado el ministro de Gracia y Justicia, siendo recibido por el elemento oficial y numerosos amigos.

En Palacio

Hoy fue á Palacio el señor Montilla á despachar con el Rey, poniendo á la firma varios decretos, entre ellos uno dictando reglas para el escalafón del personal de prisiones y otro relativo á una combinación muy extensa de magistrados.

Entre la firma de Estado figura un decreto nombrando hermano mayor de la Maestrazza de Ronda á don Pedro Manso.

RICARDO.

Artes y letras

Inauguración de los teatros de Lara y Parish.—Dos teatros con zarzuela grande; el Lirico y Parish.—Noble acción de Thullier.—Un nuevo compositor.—Varias noticias. Más inauguraciones. El viernes abrió sus puertas el teatro de Lara y anoche lo hizo Parish.

En la compañía de Lara la principal, y casi la única novedad, es la sustitución de Nieves Suárez por la señorita Concha Ruiz, que tuvo su presentación con la linda comedia *El nido*, logrando captarse el favor del público; triunfo que aunque no parezca de gran importancia, la tiene y mucha, por haber venido á reemplazar á una actriz tan querida del público como Nieves Suárez.

La inauguración de la temporada de Parish ha revestido todos los caracteres de una verdadera solemnidad. Para rendir un tributo al genio de don Ventura de la Vega y del maestro Barbieri, dos de los grandes y más inspirados creadores de la zarzuela, púsose en escena esa joya literaria y musical que lleva por título *Jugar con fuego*. El público, que llenaba las localidades del amplio coliseo, escuchó con deleite aquellas magistrales escenas y aquellas hermosas melodías, y las aplaudió como si las escuchara por la primera vez; haciendo repetir el coro de locos del acto tercero entre aplausos atronadores.

En el intermedio consagróse un sentido recuerdo á tan ilustres autores.

En el primer acto la compañía desfiló ante el retrato de don Ventura de la Vega, depositando á sus pies riquísimas coronas; leyendo Valentín Gorzáiz una sentida poesía en honor del inmortal poeta.

En el segundo, la brillante banda del regimiento de León ejecutó, de un modo primoroso, bajo la dirección del maestro Jiménez, *La fantasía* de Barbieri, sobre motivos de varias zarzuelas. El público entusiasmado la hizo repetir.

En suma, una buena noche para la zarzuela grande, y una ocasión de justos plácemes á la empresa.

De la compañía me ocuparé en otras obras cuando pueda formar un juicio más exacto.

Justo es confesar que la zarzuela grande está de enhorabuena.

Dos teatros van á cultivarla este año y las dos empresas parecen dispuestas á elevarla á la mayor altura. En el Lirico, después de *Los Magyares*, se ha ejecutado *Curro Vargas*, alcanzando una interpretación sumamente acertada.

Y por cierto que anoche pudo ocurrir un conflicto en este teatro, sin culpa de la empresa, por estar comprometida la banda del regimiento de León á tocar *La fantasía* de Barbieri en Parish, y á tomar parte en *Curro Vargas*; temiéndose que, para evitar sucesos parecidos, el Capitán general prohiba á las bandas de la guarnición tocar en los teatros.

En la lista de obras que la empresa de Parish ha publicado figuran *catorce* ó dos y tres actos, y *nueve* de uno; resultando que, si unas con otras, alcanzarán buen éxito y llegarán á veinte representaciones, habiéndose para más de dos temporadas, casi para tres.

Cierto que luego resulta con los ofrecimientos de las empresas teatrales algo de lo que suele ocurrir con los programas de los Gobiernos, que no se cumplen. Puede ser que en este caso no suceda lo mismo y todas las anunciadas lleguen á estrenarse. Si tal acontece, el arte musical y la poesía lírica están de gala.

Los que creían que el ofrecimiento de Emilio Thullier de contratar en su compañía á dos alumnos que el Tribunal, formado al efecto, le señalara, pertenecientes á la *Academia de Declamación*, de Málaga no se cumpliría, se han llevado un solemne chasco. Thullier sin palabrerías, y sin exhibiciones, ni bombos, ha cumplido su palabra, y ya figuran en las listas de su cuadro dramático la señorita Mercedes Díaz Gambardella y el joven don Rafael J. Hernández, que alcanzaron el primer premio. Por lo mismo que yo no soy amigo de Thullier, me complace en dar publicidad á un hecho que tanto le honra.

Un maestro compositor ha aparecido en Barcelona, que desde su primer obra se ha conquistado los elogios de la crítica y las ovaciones del público. Don Cándido Canó, que así se llama, ha estrenado en los conciertos de Euterpa un coro titulado *La Siega*, que alcanzó un grande éxito, dicen los periódicos de la ciudad catalana, por las delicadas melodías que lo componen y por la grandiosidad del conjunto, que recuerda, según un notable crítico, la manera amplia y elevada de las obras del inmortal Clavé. Los coristas lo ejecutaron con gran cariño, bajo la acertada dirección del maestro Rafart.

Varias noticias. —En breve abrirá sus puertas el teatro Martín, con una compañía dramática dirigida por el primer actor señor Vigo.

Según se telegramas de la Habana, el Gobierno de la República se muestra dispuesto á conceder la tregua á España del cadáver del inolvidable Antonio Vico.

La primera obra nueva que se estrenará en Parish es la zarzuela *Miguel Andrés*, del distinguido periodista don Pascual Millán.

E. Rodríguez Solís.

Madrid 12 octubre 1902.

MUSEO COMICO

ESPECIAL PARA EL CANTÁBRICO

por ROJAS



JEITEROS Y TRAÍEROS

Pertrechos que hay que adquirir para pescar la sardina, según se ha puesto las cosas, en las rías de Galicia. Y aún dice el Gobierno que la cosa no tiene espinas!

En honor de "Clarín"

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 13—215.

(Recibido con retraso)

Descubrimiento de lápidas

En Oviedo se descubrieron las lápidas conmemorativas en honor del ilustre Leopoldo Alas (*Clarín*).

El pueblo realizó una gran manifestación, en la que el Centro Obrero estaba representado por todo el Comité.

La comitiva, muy lucida, y de la que formaba parte el Claustro de la Universidad y comisiones de estudiantes, se dirigió al sitio de la ceremonia.

Los balcones de las casas estaban engalanados.

El hijo mayor de *Clarín*, alumno de Derecho, descubrió la lápida de mármol que dice: «Calle de Leopoldo Alas».

El Alcalde pronunció un discurso laudatorio para el ilustre catedrático y distinguidísimo escritor.

En la Universidad, con análoga solemnidad, se descubrió la lápida por los discípulos de *Clarín*.

El decano de la Facultad de Derecho enalteció en párrafos brillantes al maestro de maestros.

Pronunciáronse, además, otros discursos.

RICARDO.

Del crimen de la vaquería

Como entendemos que la misión de la prensa, en relación con los tribunales y con el juicio público, sobre asuntos que afectan por modo grave á todos, enal occure en los delitos sensacionales y en aquellos que por sus circunstancias interesan á la tranquilidad general el seguir paso á paso, procuramos ayer realizar investigaciones acerca de la exactitud de lo dicho por algún periódico sobre los móviles del crimen cometido ayer por Francisco Ovalle en la persona de su esposa Cirica Estrella.

Nos parecían estas investigaciones de absoluta necesidad, no sólo porque el público tuviese elementos ciertos de juicio, sino porque veíamos también que tras del cadáver de la infortunada Cirica se encontraba una joven, casi una niña, la hija de la víctima, á la que se legaba por aquellas versiones una ejecutoria poco envidiable. Se decía á esa criatura que su madre había encontrado la muerte en justo castigo á sus infidelidades y como término natural de una conducta depravada.

El resultado de nuestras investigaciones nos ha confirmado en el juicio que se desprendía de nuestra información de ayer: el paricidio Ovalle es una de tantas víctimas del desvarío producido por el alcohol en los que fuera inútil encontrar una causa próxima inspiradora de sus resoluciones, pues hay que buscar los motivos de su conducta en el efecto de un vicio fomentado uno y otro día que llega á crear un estado nervioso especialísimo con tendencias bien manifestadas á todas las aberraciones, y principalmente al crimen.

El alcohólico necesita estar bajo la acción inmediata de la ingestión de la bebida para que sus actos respondan á la naturaleza especial que un vicio hubo de formarle y su inteligencia se encuentra siempre pronta para concebir desatinos, ni más ni menos que lo que ocurre con los dementes por otras causas.

Ayer supimos que la infortunada Cirica había estado en calidad de encargada de suministrar la comida á un honrado industrial y á sus dependientes, hacía cerca de doce años cuando contrajo matrimonio con Ovalle, quien ya era conocido en la isla de Cuba, donde fue guardia civil, como aficionado á la bebida. Durante ese largo período de tiempo, el jefe del establecimiento en que prestaba servicio la Cirica no tuvo motivo de reprehensión y aún continuaria bajo el régimen de asistencia de tantos años, si no se hubiera presentado en la casa, hace próximamente uno, Francisco Ovalle, para haberle saber su resolución de que Cirica no continuase prestando la asistencia que constituía su principal elemento de vida.

El dueño de la casa, informado de que Ovalle era el esposo de su asistente de tantos años, despidió á Cirica aquel mismo día, sin que bastase á quebrantar su resolución, ni las lágrimas de la sirvienta, que perdía una ganancia fija, ni las satisfacciones y solicitud del perdón que al poco tiempo y por escrito le dirigió el Ovalle reconociendo que había hecho una atrocidad, dando oído á chismes de gentes desengañadas, siempre mal avenidas con la tranquilidad ajena.

A partir de esa despedida, Cirica no perdonaba medio de encontrar una coacción para ella y para su marido, pues que éste fue separado del cuerpo de la guardia municipal, y recurrió á todas las personas á quienes conocía para ver de conseguir un puesto donde trabajar honradamente, hasta que fue colocada en la vaquería, donde halló la muerte, y cuyos dueños nada temían que reprocharla en ningún sentido.

Esta es la verdad de los hechos, que publicamos, más en consideración al legado que gratuitamente se ha pretendido dejar á la hija de la víctima de Francisco Ovalle, que al interés que el hecho pueda tener en el proceso que se sigue.

La investigación periodística, tan valiosa como la de la policía, si se quiere hacer con fe, y aun creemos que mucho más, porque al fin puede ser dirigida con más alta cultura y con mayores medios que los que permite la defectuosa organización de los centros gubernativos, tiene una ventaja en sus iniciativas por la falta de costumbres en el sentido de prestarle todo el valor que tiene; pero esto no obstante, no pueden abandonarse los escrúpulos hasta el punto de causar el daño moral que resulta de arrojar el lodo de la deshonra, sobre la sangre sin hervir todavía brotada á impulsos del puñal que penetró hasta dieciocho veces en el cuerpo de la víctima.

DE PROVINCIAS

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 13—245.

(Recibido con retraso)

Toros

Los toros de Cortina lidiados en Málaga eran de mucho poder, pero de poca bravura.

Lajartijillo, desgraciado, obtuvo pitos y palmas. Montes, capando, superior y matando, mediano. Al cuarto le dio un sablazo que le valió una siba.

Los de Sarga jagados en Sevilla resultaron malos y mataron cuatro caballos. De los matadores Camisero estuvo bien, y Maera y Escudero regulares.

Lo de Murcia Comunican de Murcia que han sido encarcelados varios presidentes de las asociaciones de huertanos y se ha ordenado la disolución de estas sociedades.

Los detenidos niegan haber tenido participación en el atentado y lo condenan. Unas 200 personas visitaron al Gobernador para protestar contra los sucesos y pedir garantías para la seguridad personal.

La opinión supone que los sucesos fueron motivados por elementos extraños. Periodistas apaleados

Dicen de Teruel que por asuntos de índole particular el conde de la Florida apaleó al director del semanario titulado Pa pel y Tinta.

Matin radical En el teatro de Gerona celebró un mitin la Federación revolucionaria, con asistencia de numerosos representantes.

En los discursos se combatió el caciquismo y el catalanismo, abogándose por la necesidad de la unión contra ambos.

El diputado señor Lerroux hizo el resumen y reinó el orden más completo. Huelga terminada

Ha terminado la huelga de tipógrafos de Palma. Madrid 13-10-30.

Los anarquistas De Cádiz anuncian que continúa haciéndose una activa propaganda anarquista en toda la provincia.

En la capital se celebró ayer un mitin en el que se pronunciaron violentos discursos y se aconsejó la unión para hacer frente a la fuerza e influencia de la burguesía.

Un criminal Según dicen de Coruña, en toda aquella región reina el pánico a consecuencia de las correrías del criminal Mamés Fonil gaitra, que hace cosa de un mes se escapó de la cárcel, forzando para ello los hierros del calabozo.

Ayer se lo encontró una pareja de la guardia civil en el momento de hallarse aquél hablando con un aldeano.

La pareja le dio el alto, pero el malhechor, parapetándose detrás del aldeano, disparó su fusil, hiriendo gravemente a uno de los guardias.

Enseguida apeló a la fuga, sin poder ser alcanzado por los disparos que le hicieron el otro guardia, en su persecución.

Las autoridades han ofrecido una cantidad en metálico para el que logre capturar al temible criminal. RICARDO.

CRÓNICAS SUDAMERICANAS

Venezuela Caracas.—Cárcel pública, 5 agosto de 1902. Señor director de EL CANTÁBRICO.

Santander. Abuso del ministro de España.—Ultimejaes a la prensa.—Muerte violenta de un periodista.—Arresto y expulsión de periodistas españoles.—Planes liberticidas del ministro de España.—El Gobierno de Venezuela no accede.

Un abuso inexcusable acaba de cometer el ministro de España, en Venezuela, señor Ramón Gayán de Ayala y Brunet, con el que estas correspondencias escriben, en su calidad de director redactor en jefe del periódico español independiente España en Venezuela. Ha aquí, a cortas y descortadas pinceladas, el historial del bárbaro ultraje.

A mediados del pasado mayo, fundé un periódico independiente, órgano de la numerosa colonia española aquí residente. Defendiendo los intereses de los españoles de aquí y poniendo de relieve los antipatriotismos y vergüenzas de los españoles de allá, salí a la luz pública el número 6 de España en Venezuela, pues así se llamaba el periódico. A las pocas horas fui reducido a prisión y al siguiente día, 19 de julio, la Gaceta Oficial publica un decreto ejecutivo por medio del cual se me expulsa del país en unión de otro compañero de fe y de ideas periodísticas.

Pasando varios días detenido y viendo que el decreto de expulsión no se llevaba a la práctica, me dirigí al señor ministro de Relaciones Exteriores, sabiendo posteriormente que la detención y expulsión obedeció a gestiones del ministro de España, quien pretendía tenerme detenido hasta el día 15 del que cursa y enviarme a España, en el vapor español, en calidad de preso. Puestas en juego algunas influencias pude hacer valer mis derechos ante los liberticidas planes del ministro de España, por conceptuármelos en manifiesta incompatibilidad con el espíritu eminentemente liberal que informa la Constitución de esta República; con el derecho de gentes, universalmente respetado; con el Tratado de Extradición vigente entre España y Venezuela, en el cual se proscriben terminantemente la extradición por delitos políticos; y, en abierta oposición con la tradicional hospitalidad del culto pueblo venezolano. Desde ese momento la prensa de Caracas se hizo eco de los ultrajes inferidos a un periodista y de la suerte violenta de un periódico; y el ministro de Relaciones Exteriores me hizo saber, de oficio, su manera, que lo de la expulsión en el vapor español no se llevaría a efecto.

Más de 500 compatriotas de los que componen la colonia española, dirigieron una petición al Presidente de la República, pidiendo mi libertad. En tal estado las cosas, escribí esta correspondencia desde la prisión, en que me encuentro, prometiendo tener al corriente a los lectores de EL CANTÁBRICO del resultado de este enojoso asunto, mientras llega el momento de entablar la reclamación a que haya lugar, por los perjuicios morales y materiales que me ha irrogado el arbitrario y cobardo proceder del ministro de España.

Política Nada notable que altere la marcha de la política ha ocurrido desde que escribí mi anterior correspondencia.

Mientras el general Castro continúa en campaña, sigue encargado de la Presidencia de la República el general Juan Vicente Gómez, quien se encuentra ya restablecido de la herida que recibió en un encuentro tenido con los revolucionarios en el puerto de Carúpano.

En los últimos días de agosto recibió el Gobierno de Venezuela diez y nueve millones de república, cuatro millones de francos y cuarenta ametralladoras del sistema Maxim. Aun no se ha puesto en actividad el nuevo armamento; pero es de suponer, que al exigirlo las necesidades de la guerra, entrará en vigor.

La guerra Por decreto ejecutivo se ha ordenado el blo-

queo de todos los puertos del Oriente de la República. Esta medida obedece a que los revolucionarios, situados en los puertos de Armas, recibían constantemente los auxilios de armas, hombres y dinero, del Comité revolucionario que actúa en la zona Antia inglesa de Trinidad.

El 30 del pasado julio regresó a la compañía oriental el general Cipriano Castro, quien fue recibido en la estación del ferrocarril por amigos y empleados. Parece ser que su regreso tan rápido lo determinó la circunstancia de que al llegar a Barcelona las tropas que mandaba el Presidente, le fuerzas revolucionarias se alejaron de la costa, tomando la vía del Centro.

El 3 del que cursa, a las once de la mañana, volvió a salir a campaña el general Castro acompañado de un numeroso ejército, que a guisa hacen ascender a 4500 hombres.

La salida se efectuó por la vía terrestre, camino del Estado guárico, hallándose el ejército presidencial en la actualidad en el pueblo llamado Valle de la Pasca, por cuyos lados se calcula puede aparecer el grueso del ejército revolucionario.

Con destino al mismo punto del Valle de la Pasca, aunque por vía diferente, han partido diversos contingentes de tropas del Gobierno, por lo que se cree que dicho pueblo puede ser el lugar de reunión de las tropas combinadas y donde se dé alguna gran batalla.

Las guerrillas revolucionarias que infestan el campo de La Guaira a Caracas, llegan casi todos los días a las partes cruzadas por la vía férrea y detienen los trenes ascendentes y descendentes, causando la alarma consiguiente entre los pasajeros. Haos dos días se encontró adherida a la vía férrea una inmensa bomba de dinamita, que de haber estallado al paso del tren, hubiera causado daños incalculables.

El pintoresco balneario de Macuto, situado de La Guaira unos cinco kilómetros, está abandonado por completo, habiéndose cerrado el casino y todos los hoteles del pueblo. En dicho pequeño puerto se efectúan constantes encuentros entre las fuerzas del Gobierno y las revolucionarias, sin que de dichos choques resulten muchas bajas ni progresos ostensibles para el Gobierno o para la revolución. Pero lo que sí es claro es que las constantes tiradas tienen alarmados a los habitantes de las poblaciones vecinas y que el tráfico por el ferrocarril de Caracas a La Guaira y viceversa, constituye un verdadero peligro.

La policía de Caracas, que hasta hace poco estaba armada con motquetones, ha sido provista de Músars para que preste el servicio de la población.

En mi próxima revista creo que podré comunicar algo importante respecto a la marcha de la guerra.

El diario titulado El Eco Nacionalista, que abogaba por la libertad del jefe del partido nacionalista, general José Manuel Hernández, detenido hace dos años en el castillo de Maricao y que aspiraba a una política eclectica, ha suspendido sus tareas periodísticas, convencido de que el general Castro, jefe del partido liberal amarillo, no transige con la oposición.

Muerte de un artista venezolano Ha dejado de existir, a edad avanzada, el maestro compositor venezolano don Leopoldo Saura, director de la banda marcial de Caracas y uno de los últimos descendientes del gran mariscal de Ayacucho, general Antonio José de Sucre.

El profesor don Leopoldo de Sucre vivió algunos años en España, de cuya nación conservaba gran recuerdo, mostrando marcada predilección por la música española. La muerte del maestro ha sido muy sentida y a su entierro concurrió lo más notable de la sociedad y pueblo de Caracas.

Cardenal venezolano La prensa de Buenos Aires, especialmente El Tiempo, publica una carta del secretario de una eminencia eclesiástica de Roma, según el texto de la cual, caso de concederse la suprema a algún Prelado de América, éste sería venezolano. Tal noticia ha causado profunda sensación en los círculos católicos, cuya ambición ha crecido en grande escala.

Dioceliano Ramos y García.

Noticias de Barcelona POR TELEGRAMA DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 13-10-30. El estado de guerra A noche se decía en un centro oficial de Barcelona que está madrugada se publicaría el bando levantando el estado de guerra.

Rumeros Dícese en Barcelona que es probable deje en breve de ser Gobernador civil de la provincia el señor Manzano, sustituyéndole el actual Alcalde de Madrid, señor Aguilera.

La noticia era recibida por la opinión con indiferencia. Cementarios

De mayores comentarios ha sido objeto en la ciudad condal el hecho de haberse impuesto un castigo a un guardia municipal por haber negado el saludo a un oficial del ejército, caso que no está previsto en los reglamentos de policía ni en las ordenanzas del ejército.

Dícese que un concejal interpelará sobre este asunto al Alcalde en una de las primeras sesiones que celebre el Ayuntamiento. También se comentan los motivos de la supresión de la cabalgata histórico-artística, añadiéndose que los elementos interesados en ella organizarán una manifestación de protesta.

No falta, sin embargo, quien crea que dicha manifestación no se llevará a cabo por temor al general Bargés. Madrid 13-10-30.

El bando De Barcelona comunican que, efectivamente, se ha publicado esta mañana el bando levantando el estado de guerra. Huelga

También anuncian de la misma capital que se han declarado en huelga los obreros carreteros. RICARDO.

SENSIBLE ACCIDENTE En el pueblo de Aldea de Ebro, término municipal de Valdeprado, ocurrió el día 9 del actual un triste accidente, del que resultó víctima un niño de doce años.

Según resulta de nuestros informes, el vecino de dicho pueblo, Juan Martínez, salió de su casa, en compañía de un hijo suyo, llamado Segundo, conduciendo una pareja de bueyes con su carro a buscar leña para el consumo de su casa.

Llegado al monte Allende, y después de haber hecho la carga, se dirigió de regreso a su casa. Además de la leña conducía también una pieza de madera de haya, de 4 metros de longitud, la que siendo bastante difícil sujetarla, cargada en el carro, la amarró con una cadena a la barra y la conducía arrastrando.

En el camino, que es bastante desigual, la ma-

dera iba dando vueltas a un lado y a otro y en uno de aquellos altavos el joven Segundo, dando un fuerte golpe en la cabeza que dejó de existir a los pocos momentos.

Instantáneamente se tuvo noticia del triste accidente se personó en el lugar del suceso el Juzgado, acompañado de la guardia civil, y practicado las primeras diligencias, de las cuales parece deducirse que el hecho fue puramente casual, no pudiendo apreciarse siquiera el agravante de imprudencia temeraria en contra del desgraciado carretero, padre del niño muerto.

Reconoció éste por el facultativo, diciéndole que la muerte había sido instantánea, con lo cual basta para dar idea del tremendo golpe recibido por la infortunada criatura.

El padre, huraño vecino de Aldea de Ebro, se halla en un estado de ánimo desconsolador con motivo del triste fin de su hijo.

Noticias de Valencia POR TELEGRAMA DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 13-10-30. La cuestión Bisco-Capriles Los despachos de Valencia dicen que anoche se hizo cargo interinamente del Gobierno civil de la provincia el Presidente de la Diputación don José Puig Boronat.

El señor Bisco Ibáñez, que había regresado de la Albufera, fue visitado por dos oficiales del ejército, en representación del señor Capriles, Gobernador dimisionario. La cuestión entre los señores Capriles y Bisco Ibáñez no es de ahora, sino que está planteada desde hace un mes.

Entonces el señor Capriles escribió al señor Bisco Ibáñez pidiéndole explicaciones por la campaña que contra él hacía el periódico de su dirección El Pueblo, y anunciándole que desahaba ventilar con él la cuestión de honor fuera de la provincia, por ejercer en ella un cargo público. Madrid 13-10-30.

Procesamiento Dicen de Valencia que el Juez del distrito del Mar, ha dictado auto de prisión y procesamiento contra los señores Bisco Ibáñez y Capriles, con motivo de la cuestión pendiente entre ellos.

El señor Capriles ha quedado detenido en el Gobierno civil bajo palabra de honor. Maniobras

El día 19 se celebrarán en Valencia maniobras militares. RICARDO.

¡YA ESTAN AHÍ! Si, mañana les verán los que tengan el buen gusto de asistir al Teatro.

Mañana se presentarán de nuevo al público de Santander los notables artistas que componen la Compañía, cuyos directores son Balaguer y Larra, los dos ilustres campeones del género cómico fino que se cultiva en la bombonera de don Cándido, en la cual tantos triunfos alcanzaron en otras temporadas don Mario y don Juan.

Casi todos los artistas son conocidos de este público que les ha aplaudido muchas veces con entusiasmo. La inteligente y concienzuda actriz Sofía Romero, de la cual ha publicado EL CANTÁBRICO muy inspiradas poesías durante una temporada en que actuó en esta capital. Será bien nuestra antigua y simpática colaboradora a recibir los entusiastas aplausos que seguramente ha de obtener en su escena por su indubitable mérito artístico. La señora Rodríguez, la señora Lasheras, la señorita Belgner, la Pardo, todas las actrices, en fin, vienen dispuestas a conquistar ovaciones a fuerza de gracia y de talento.

Y no digo nada de la bellísima Nieves Suárez porque todavía no se ha apagado el ruido de los aplausos que la prodigó este público hace dos meses.

En el otro sexo basta con citar tres nombres para que nos hayamos preparando al regocijo que nos han de proporcionar todas las noches: Balaguer, Larra y Ramírez. Los tres príncipes de la gracia.

Con esto y con un repertorio como el que se ha anunciado en el cual abundan los estrenos de obras muy selectas, el éxito está asegurado, así como también el producto en taquilla.

Por de pronto, sabemos que hay muchas localidades abonadas. La función inaugural se compone del juguete en un acto El marido pintado y del estreno de otro juguete en dos, de don Miguel Rezaguar, titulado Una cena al aire.

Conque, hasta mañana.

Extranjero POR TELEGRAMA DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 13-245. (Recibidos con retraso) Los sucesos de Suiza

Dicen de Ginebra que a consecuencia de los pasados sucesos resultaron 50 heridos, fueron detenidos 220 y han sido expulsados 110 individuos. Ceremonia

De Valencia dicen que llegó el Presidente Mr. Loubet, quien colocó la primera piedra del puente sobre el Ródano, previa la bendición del Obispo.

Mr. Loubet dijo que espera que el clero predicará respeto a la ley, deseando que la paz no se altere. Un banquete

En el banquete socialista celebrado en Carmaux, Mr. Millerand dijo en su discurso que los obreros desean la paz. Anunció que se establecerá la duración del servicio militar en dos años y se creará un impuesto sobre las utilidades. Madrid 13-1430.

Cheque Comunican de París que ayer chocaron dos coches eléctricos en la Avenida de la República.

A consecuencia de la violencia del choque resultaron muchos viejeros heridos, dos de ellos de gravedad. De huelgas

Telegrafan también de París que, aunque con apariencias de tranquilidad, continúa la huelga de trabajadores en todas las zonas mineras. Las últimas noticias dicen que siguen

en la misma actitud de intransigencia patronal y obrera. De Perpignan han salido tropas con dirección a Carmaux.

En Corneville considerase más difícil el arreglo por la extrema intransigencia en que se han colocado los obreros y los patronos.

En varios puntos muchos obreros vuelven al trabajo. El Gobierno de la República ha recibido exposiciones de varios centros y sociedades obreras pidiendo que sean retiradas las tropas de las zonas mineras en que existe la huelga, pero lejos de esto, las tropas de esos puntos han sido reforzadas.

En honor de los boers En París se prepara una gran manifestación en honor de los boers, a la llegada a París de los generales Dewet, Botha y Delarey, que se verificará mañana.

El periódico berlinés Germania dice que el pueblo de Berlín acudirá en masa a recibir a los generales cuando hagan su visita a dicha capital. RICARDO.

UN INFANTICIDIO En un remanso del arroyo del Molino de Abajo, entre el arroyo y el Molino, en el pueblo de La Concha, Villaseca, apareció ayer, a las nueve de la mañana, el cadáver de una niña recién nacida.

Fue descubierta por el barbero del pueblo, Rufino Latorre, al dirigirse éste a pescar, e inmediatamente puso el hecho en conocimiento del Juez municipal, quien le encargó vigilar el cadáver, por hallarse su casa próxima al sitio donde se encontraba, mientras él practicara algunas diligencias y avisaba al Juzgado de instrucción de esta capital.

Al tener conocimiento del infanticidio, el Juez de instrucción señor Martínez Valdés, acompañado del médico forense señor Bravo, el actuario señor Escobio y el alguacil Santiago, salió para La Concha con objeto de instruir la oportuna sumaria.

Levantado el cadáver, el Juzgado declaró en el caso de la criatura prestando declaración éste y otro individuo que se le había unido para acompañarle mientras vigilara.

El caso de la guardia civil del puesto de Villaseca, que con una pareja de guardias se personó en aquel sitio en cuanto tuvo noticia del hallazgo, hizo presente al señor Juez de instrucción y a preguntas de éste que en una casa próxima, que durante cuatro meses había estado desahogada, habitaba desde hace ocho días una familia desconocida en el pueblo.

En dicha casa no se encontraban más que una mujer anciana y una joven, a quienes se citó a declarar, y aunque en los primeros momentos pudieron infundir algunas sospechas, quedaron pronto desvanecidas por completo, según parece.

Reconoció la criatura por el señor Bravo, se calculó que podía hacer dos días que estaba en el agua.

A más de cuatro metros del remanso donde se encontró, aparecieron también dentro del agua y entre unas piedras las escusas, que fueron recogidas.

En una cabaña, deshabitada desde hace bastante tiempo y donde suelen dormir los pobres transeúntes, el ilustrado médico forense hizo la autopsia al cadáver, y una vez extraídos los pulmones fueron depositados en un balde de agua y vióse que flotaban, no solo completos, sino divididos en pequeñas pedruzcos.

Es decir, los pulmones se habían injectado de aire, demostrando con esto que la criatura vivió algunos momentos, por lo menos.

El cadáver conservaba todavía el cordón umbilical. Se comprobó también en la autopsia que la criatura era de todo tiempo.

Poco después llegó el médico de Villaseca señor Benito que reconoció el cadáver y con el señor Bravo firmaron la diligencia de la autopsia.

Por el Juzgado de instrucción se hicieron investigaciones para conocer quién pudiera ser la madre de la infeliz criatura, pero por el momento no dieron resultado alguno, quedando encargado de continuar las diligencias, para su descubrimiento, el cabo comandante del puesto de la guardia civil de Villaseca.

El Juzgado de instrucción regresó por la noche a Santander.

Una reyerta y un herido Ayer se tuvo conocimiento en esta capital de una nueva reyerta suscitada anoche entre mozos de Solaya y Villacarrillo, que hace tiempo vienen sosteniendo frecuentes riñas, por causa tan baladí como la de creer, y quererlo sostener a palos, si es preciso, que es mejor un pueblo que otro.

Fácilmente puede dar este lugar a una sangrienta colisión, pues ya en otras reyertas los mozos de ambos pueblos han resultado heridos y de lo cual hemos dado ya noticias varias veces.

La reyerta que promovieron en la noche del domingo dobló de llegar a tal extremo que tuvo necesidad de intervenir la guardia civil del puesto de Solaya, y para que cesara la lucha hacer algunos disparos al aire, dando esto lugar a que el mismo herido.

Al hacer la benemérita la descarga uno de los combatientes agarró el Músar a un guardia, y al querer echárselo a tierra se disparó, hiriéndole la bala en la región inguinal derecha.

Con objeto de instruir expediente acerca de este hecho se trasladó ayer a Solaya el teniente de la Jeca de Solares.

SASTRERÍA DE Abascal y Urbina Torrelavega Especialidad en géneros ingleses

El costurero VERA LOMBA ha trasladado su consulta a la calle de Dozy y Velarde, número 5, 1.º, frente a la estación del tranvía de Pombó, de 10 a 2 y de 3 a 5.

Un estimado amigo nuestro de Potes nos dice que reina allí gran disgusto motivado por el mal servicio de correos que hay en la actualidad.

Cuando de aquí se da la correspondencia para aquella región a las 14 y 45 por el ferrocarril Cantábrico, se repartía en Potes a las siete de la mañana del siguiente día. Hoy que sale en el de las 11 y 30, llega a la villa lebaniega seis horas más tarde que antes.

El contrabista de la conducción del correo echa la culpa al Administrador de Unquera y éste a su vez al contrabista, y quien sufre las consecuencias es aquel vecindario.

Seguramente que el señor Administrador principal de Correos en cuanto tenga hoy noticia de este abuso sabrá evitarlo, y así nos complicaremos en hacerlo constar.

Ayer no celebró sesión la corporación municipal por falta de número de señores concejales. Asistieron el señor Alcalde y los concejales señores Marañón, Revilla, Urzundun, Ruiz, Ruiz Martín, Sierra, Lacuina, Fernández, Horga (R), Raba, Mazarrasa, Toledo, Incera y Moral.

La Alcaldía de este Municipio anuncia al público que, aprobado por la Junta municipal el acuerdo del Ayuntamiento para comprar a don Senén Tolosa con el objeto de facilitar en su finca la construcción del proyecto de túnel de la calle de Cueta, en el precio de 41.433'35 pesetas, con más el importe de unos planos y alcantarilla para servir de las casas números 25 y 27 de Ruam y ur, obligándose el Ayuntamiento a no construir sobre este solar edificaciones que excedan de nueve metros de altura, se hace público este acuerdo para que en el término de 10 días se pueda presentar reclamaciones a las horas de oficina.

En los Ayuntamientos de Arenas y Cantabria se hallan de manifiesto por término de 15 días los presupuestos adicionales al del presente año y los ordinarios para el ejercicio de 1903.

En la secretaría del Ayuntamiento de L'Église se halla de manifiesto durante el término de 15 días la matrícula industrial.

La administración de Contribuciones de esta capital ha publicado una circular dando instrucciones a los señores Alcaldes y secretarios de los Ayuntamientos de esta provincia para la mejor administración del impuesto sobre carrocerías y formación del padrón para 1903.

Por disparar petardos en el paseo de la Concepción, la guardia municipal ha denunciado a tres chicos.

La guardia civil de Potes ha denunciado a dos vecinos de aquel término que cuidaban de 803 cabezas de ganado, que hallaron pastando en derriba, en las mieses de L'Église.

Ha sido denunciado por la guardia municipal un matrimonio que ayer promovió un gran escándalo en la calle de Eravina.

Chufia... chufia... Anteayer fue detenido en el Atillero un individuo que visitando a la esposa aduana por el centro de la casa de la vía del ferrocarril de Bilbao, se encontró con un intruso.

El marquisista siguió repetidas veces para que se retirara, pero el tal sujeto, persiguiendo al marquisista, decía: Chufia... chufia... como no te partes tú...

En vista de que no atendía a las pidiendo la máquina, el marquisista, para no arriesgar, se vio en la necesidad de poner el tren, coger el citado sujeto, retirarle de la vía y entregarlo a un empleado, que lo puso en la prevención a disposición del Juzgado municipal.

Ayer se desprendió una piedra de la repisa de un mirador de la casa número 2 de la calle de Lope de Vega sin que, afortunadamente, hiciera daño alguno.

Por los obreros empleados en las obras del nuevo Mercado de la Plaza de la Esperanza, se notó ayer mañana que de la caja de uno de los canteros habían sido sustraídos un martillo y un martillito de labrar piedra.

Comentando el hurto algunos obreros, cuando se acercó a ellos un chico que hacía pocos días entró en la obra a trabajar, y al oírlos dejó un cubo de agua que llevaba y se marchó, no volviendo a aparecer en todo el día, por lo cual se sospecha fuera él, el autor de la sustracción.

Denunciado el hecho a la guardia municipal, ésta practicó gestiones para la detención del chico.

Merece para hoy Fiestas: A las 056 mañana y 117 tarde. Bajamarras: a las 714 mañana y 735 tarde.

CARIDAD Hemos recibido del año Maximino tres pesetas, que distribuiremos entre los pobres Isabel Ibáñez, José Teja y Antonio Corneo.

Incendio Ayer, a las once de la mañana, se declaró un incendio en la chimenea de la casa número 9 de la calle de San José.

Avistados los bomberos acudieron enseguida algunos municipales, que sofocaron el fuego a los pocos momentos.

Huelga El presidente de la Sociedad de Lateros comunicó ayer al señor Gobernador civil que por diferencias con los patronos habíanse declarado en huelga todos los operarios y operarias de la fábrica de conservas La Sanladerina.

Los huelguistas permanecerán en rotunda pacífica.

De Sociedad Tenemos noticia de que muy en breve se verificará el enlace de una bella señorita, hija de una distinguida familia del hermoso valle de Toranzo, con un joven e ilustrado abogado, Juez de instrucción que ha sido de uno de los partidos judiciales de esta provincia.

Comprobantes Para satisfacción de cuantos particulares contribuyeron materialmente en la celebración de las últimas fiestas reales y para conocimiento de los señores que formaron parte de la comisión recaudadora de fondos, quedan expuestos en el despacho de la Alcaldía todos los comprobantes que hacen referencia a la inversión de las mencionadas cantidades.

Accidentes del trabajo En la Casa de Socorro fueron curados ayer: Remigio Hales, de 29 años, de oficio sastre, que trabajando en los talleres de San Martín, se produjo una contusión en la pierna izquierda.

José Ruiz, de 47 años, que trabajando en la descarga del vapor Bravo, le cayó una caja sobre el pie derecho, produciéndole una fuerte contusión.

Procedente de Madrid acaba de llegar a esta población el distinguido escritor, médico y reputado especialista en las enfermedades nerviosas de pecho y corazón, doctor González del Valle, quien recibe las consultas en la calle Pedruca, 7, principal.

Vacuna de la boca.—Si todas las enfermedades se pudieran evitar como las de la boca, se eternizaría la humanidad. El Licor del Polo es la dentadura lo que la vacuna a la viruela. Luego el que sufre de la boca es un abandonado, un niño, mejor dicho, un suicida, pues la base de la vida está en la nutrición, y sin una robusta dentadura no hay nutrición perfecta, ni tranquila digestión.

El vapor "Alicante" Ayer tarde atracó al muelle de Mallano el vapor Alicante, que conduce de Manilla 9,600 fardos con peso de 24,000 quintales de tabaco filipino, consignado a don Nicolás Alonso.

Ayer falleció el escandaloso señor don Modesto Villar y Arce, persona que siempre ha agredido en todas las sociedades mercantiles e industriales en esta capital.

A su familia enviamos nuestro sentido pésame.

Durante diez días pueden presentarse reclamaciones contra el acuerdo del Ayuntamiento, aprobado por la Junta municipal, de la compra de 16 de fin Amalia Bustamante de la casa número 16 de la calle de San Francisco, con objeto de enmendar la calle de la Leñata, en el precio de 45,000 pesetas, a cuyo pago se destinaron las 4,800 pesetas ofrecidas por los particulares.

RICARDO.

¿Por qué sufrir?



«Hay solo sufren de Reumatismo las víctimas de su propia obstinación.»

Doctor MUNYON. En nombre del sentido común, permitámonos preguntar a ustedes: ¿por qué persisten en sufrir con Dolores Reumáticos? Ya he comprobado el mundo entero que esta es una enfermedad. Ninguno tiene derecho a quejarse de ella ni a que se le compadezca, si no procura obtener el Especifico del Doctor Munyon contra el Reumatismo, que solo cuesta 175 pesetas. Es de resultados indiscutiblemente satisfactorios. Alivia desde luego, y cura radicalmente. Miles de miles de pacientes curados lo justifican. Si está atormentando a usted el Reumatismo, no tiene por qué continuar sufriendo. Un frasco del Remedio de Munyon le restablecerá enseguida.

El Remedio de Munyon para la Dispepsia regulariza, sana y vigoriza los estómagos debilitados por excesos ó descuidos ó cuando las membranas han sido perjudicadas por medicinas dañosas. Cura la Indigestión, las Acidias, Eructos, Pesadez de Estómago, mal gusto, aliento desagradable, Inflamación y todas las Afecciones del estómago. Precio, 175 pesetas.

El Ungüento de Munyon para las Alergias cura la Picazón, la Ardencia y el Dolor. Pero que causan las Hemorroides de Sangre, ciegas protrahentes ó internas, las Grietas, Ulcerações, etcétera. Precio: pesetas 175.

157 específicos para 57 enfermedades distintas. El Casi todos á pesetas 175.

CONSULTAS POR CORREO.—Pueden hacerse al señor Doctor Munyon, 1505, Arch. St. Filadelfia, E. U. quien recetará absolutamente gratis y enviará esqueletos para examen médico á quien se los pida.

Para las enfermedades obstinadas, tratamiento confidencial. Pídase la «Guía de la Salud», que se envía libre de todo gasto.

(Fórmulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España.)

Depósitos en Santander: V. Villafranca y Calvo, Cubillas y Compañía y en todas las farmacias y droguerías más acreditadas.

En la sastrería de la Viuda de Marcelo Aguirre se confeccionan á la medida los impermeables que dan mejor resultado. Esta casa tiene la venta exclusiva para Santander y su provincia de los mejores impermeables de las marcas CHRISTIAN, Tréves de para impermeables.

Notables estueros. El mar de mar, la atención del estómago, vómitos, pirosis, acedias, aguas de boca, diarreas, disenterias y pesadez gástrica, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Revista marítima. Dia 13. Buques entrados. Alicante, de Cádiz, con tabaco. Wansbeck, de Burdeos, en lastre.

Buques salidos. Atlántico, para Bayona, con mineral. Alcorado, para Gijón, con carga general. Catalina, para Bilbao, con idem. Garranta, para idem, en lastre. Hernani, para idem, en idem.

El arquitecto Levín Casallo ha trasladado su habitación y estudio á la calle de Castela (Puerto Chico), Hotel L.—Teléfono número 213

De interés general

Conviene al público de Santander y su provincia no hacer sus compras sin haber visitado antes la acreditada sastrería situada en el número 53 de la calle de San Francisco, frente á la iglesia y Palacio del Pueblo en construcción. Confección y medida, corte al gusto y con más en los precios.—BRUNO IBÁÑEZ Y COMPAÑIA.

J. B. Ruiz, dentista. BLANCA, 26, 2º (portal de la fotografía de Zenón Quintana)

COMUNICADO

Señor director de EL CANTÁBRICO. Muy señor mío: Le ruego ée cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige, las siguientes líneas.

De usted afectísimo y seguro servidor que basa su nombre, Juan Llana.

A la Sociedad de Trabajadores del Muelle. Juan Llana, expulsado de dicha Sociedad por haber tomado parte en la constitución de otra nueva sociedad patronal, ahora, designado que los burgueses prometen que van á llevar á la práctica, y lo que hacen es dejarnos chasques, como me ha sucedido á mí; y hoy, reconociendo todos estos engaños, solicito el ingreso en la Sociedad y su ciudad, prometiendo ser un buen socio. Vuestro y de la clase obrera.

Juan Llana Barbado.

Ya saben ustedes que el Rey ha dispuesto señalar las nueve de la mañana para que vayan los ministros á despatchar con él.

Pues el primer día en que habían de ir á las nueve, llegaron tarde los dos ministros á quienes tocaba el turno.

¡Claro! Acostumbrados á levantarse á las doce del día, que es lo tradicional en Madrid, esa disposición real les ha revoltado.

Y lo que más sentirán ellos es que algunas mañanas les van á servir de escóla las burras de leche!

Allá en la feria de Cármenes la guardia civil há preso á un individuo acusado del abominable hecho de cortar las dos orejas á un inocente jameño y darle una puñalada en el costillar izquierdo.

Se desconocen los móviles de delito tan tremendo... ¡Lamentable es que entre hermanos ocurran tales sucesos!

recibiendo la víctima inocente dieciocho puñaladas; hubo un niño que al agua se cayó de la bahía y que salvado fue con heroísmo por un valiente joven mataseño que se llama Rafine;

hubo un sujeto que también al agua se cayó desde un muelle y al que auxilio prestó un bote salvándose la vida y el conductor también fue allí auxiliado porque con la impresión perdió el sentido;

hubo una bronca grande entre una suegra y su yerno, alarmando á los vecinos con una escandalosa tar-meyscuta que los municipales intervino;

hubo una atroz reyerta doniguera suscitada entre varios individuos en un templo de Baco y de resultados de la castión salió un devoto herido;

en el cercano pueblo de Pedreña una pobre mujer quedó en el sitio el cuerpo de espaldas, y acudiendo un matrimonio para dar auxilio, los gritos al oír de la familia de la muerte, dejó en casa dos niños y con una escopeta uno jugando mató al otro de un tiro;

hubo también, es claro, como noche correspondiente á día que es festivo, varios grupos cantando por las calles, otros, alborotando con sus gritos, varios carritos saltando palabrotas y otros bailando el vito.

Si á las autoridades les parece que de un pueblo ilustrado es esto digno, por mí que continúe el espectáculo y viva el alcoholismo!

Dicen de Zaragoza que las fiestas del Pilar están antimasidimas.

Para el año que viene, si Dios me da salud, no pierdo yo las fiestas del Pilar en Zaragoza.

¡Tengo unas ganas de ver á los de Calatorao!

El duque de Tetuán ha hecho declaraciones. Y lo más importante es la de que los discursos de Silveira le encantan.

Ahora tendrá Silveira que corresponder á tan fino elogio.

Ha dicho don Francisco, —nos telegrafiarán— que le encantan los paños del duque de Tetuán!

Ha tonido que suspenderse en la Audiencia de Madrid la vista de una causa, porque el proceso no sabiendo quién era su defensor, nombrado de oficio, preguntó:

—Señor presidente, ¿quién es mi abogado?

—Ese señor que está á la derecha de usted.

—¿Quién? ¿ese? ¿Quién á mí no me defiende un tio tan feo!

Al oír esto, el abogado renunció á la defensa

por incompatibilidad entre él y el proceso y el presidente no tuvo más remedio que suspender el juicio.

Supongo yo que ahora le presentarán al proceso las fotografías de todos los abogados de pobres, para que escoja.

Y es muy posible que todos le parezcan Quasimodos.

Vamos, que habrá que llamar, para que le defienda, á la bella Otero!

Hay en Londres, según dice la prensa, una terrible casa misteriosa que está causando agitación inmensa en aquella ciudad tan populosa.

Puertas que se abren solas, grandes ruidos misteriosos que se oyen cuando el manto tiende la noche; légubres gemidos que al que los oye lícanle de espanto.

Si se arroja en el suelo sin cangulo yeso en polvo formando un montoncillo, una mano invisible hace en el suelo dibujos raros con el tal polvillo.

Además allí existe la leyenda de que cualquier mortal que se decida á tomar esa casa por vivienda, muere de enfermedad desconocida.

Y lo más gordo es que un literato célebre en Inglaterra, con donado demostrar quiso que él no era parato y á esa casa se fué á vivir sin miedo.

Pero cara pagó su valentía, porque en esa fatídica morada exímite le halló la policía y ha muerto sin poder revelar nada.

De que hay duendes no queda duda alguna y de que hay que tomarlo por lo serio. Con una lata de petróleo y una cerilla, se acabó todo el misterio.

Se prende fuego al edificio y arde por los cuatro costados y entonces podrá ver el más cobarde cómo salen los duendes chamuscados y resulta que son unos bribones criminales, perdidos ó viciosos, que han hecho al pobre vulgo ver visiones disfrazadas de duendes misteriosos.

¡Contra duendes que quitan el sosiego, no hay nada como el fuego!

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

La Gran Britania

Grandes almacenes de camas y de toda clase de muebles y tapicería de la Viuda ó hijos de Manuel Mata.

Compañía, 23, teléfono 222

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Mos. Juegos de alcaoba desde 45 pesetas, comedores, despacho, salas, gabinetes, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fiador.

Este establecimiento, el más antiguo y heredado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados.

Una hora

Conferencia telegráfica de la madrugada

Toros. En Zaragoza se lidiaron toros de Ripamillán, que fueron buenos.

Bombita y Machaquillo estuvieron superiores.

El por qué de una actitud. La Correspondencia dice que la actitud belicosa del señor Romero Robledo contra la política del Gobierno obedece al disgusto que le ha producido el incumplimiento de una promesa relacionada con la combinación de senadores vitalicios.

Los carlistas. Ha regresado el marques de Tamarit quien ha manifestado que el partido carlista se ocupa únicamente de la reorganización interior del mismo, pues ya es hora de que trabaje para sí, sin hacer el juego de nadie.

López Dominguez. El Herald publica unas declaraciones del general Dominguez.

Dice que aplaza el realizar un acto con motivo de hallarse próxima la reunión de las Cortes.

Se imponen nuevas orientaciones políticas. Opina que antes de que llegara el Rey á la mayoría de edad se debió formar un Gobierno de altura, pero ya que entonces no se hizo debe intentarse ahora, para beneficio de todos.

Visto el fracaso de los partidos históricos, es absurdo la continuación de éstos.

Considera que fue un fracaso el viaje del Rey por culpa de los gobernantes, pues debió haberle acompañado el señor Sagasta, con lo que se hubieran evitado ciertos accidentes.

Califica de peligrosa la continuación de los liberales en el poder y confía en que pronto surgirá la crisis.

En Carabanchel. Acompañado de sus ayudantes asistió el Rey á las prácticas verificadas en el campamento de Carabanchel.

El Banco. La Junta del Consejo del Banco acordó, tras breve sesión extraordinaria, ultimar los detalles para la instalación de las nuevas Agencias en París y Londres.

El señor Mellado informó á la Junta del resultado de la reunión del Sindicato de los francos.

Fueron aprobadas las gestiones realizadas por el señor Mellado.

Exposición. Dicen de Valencia que importantes personalidades de aquella ciudad tienen el propósito de dirigir una exposición al Gobierno, cuando termine la cuestión personal pendiente, pidiendo la reposición del señor Capriles.

La conquista del aire. Comunican de París que desde los talleres de aerostación se elevó el globo de Brandsky, cayendo en Staim sobre el Sena y pereciendo dos tripulantes.

Nuevos despachos de París dicen que la muerte de los aeronautas fue motivada por defectos en la sujeción de la barquilla.

Esta se desprendió, cayendo al suelo mientras el globo se perdía en el espacio.

Este globo superaba á todos los dirigibles, marchando con rapidez y maniobrando con facilidad.

Los muertos son el inventor Brandsky y el ingeniero Morin.

Entre la multitud que presenciaba la experiencia ha producido gran sensación el desgraciado accidente.

La escuadra. El miércoles se reunirá nuevamente la Junta para la construcción de la escuadra y es probable que aún no termine su misión y se celebren nuevas reuniones.

Un general de la Armada opina que se hará la escuadra, pero no la que se propone en los proyectos presentados.

Subasta voluntaria

El día 26 del mes y año corrientes, á las once de la mañana, tendrá lugar en la notaría de don José Antonio Riado Masoas, la subasta voluntaria de varias fincas rústicas y urbanas situas en el pueblo de Liérganes, sitio de la Torre.

Los títulos de propiedad de referidas fincas con su cabida y linderos y condiciones de subasta se hallan de manifiesto en la notaría del señor Riado.

Liérganes y octubre 8 de 1902.

TRANVÍA AÉREO

Se vende uno de 315 metros de longitud, compuesto de dos cables tractores y dos portems, 38 vagonetas, estaciones de carga y descarga y demás accesorios. Informará don Ramón Alonso, Ramseyor, 25, 1.º, Santander.

Se vende

una casa entre huertas. Informarán en esta Administración.

AL PÚBLICO

El Ayuntamiento de Ribonana, en atención á que en varias localidades donde se celebran ferias de ganado en la época actual, se hallan invadidos éstos por enfermedades contagiosas de carácter epidémico y con el fin de evitar que á esta comarca sea importada la enfermedad, como sucedería si los dueños de ganado salieran con ellos á las ferias antes aludidas y descaendo por otra parte de facilidades á los muchos criadores, tanto de este distrito como de los inmediatos que aún no hayan sido invadidos, para que puedan vender á los compradores que en todas ocasiones desean adquirir los ganados de esta procedencia, ha resuelto celebrar dos ferias en el sitio de costumbre, que tendrán lugar los días 19, 20 y 21 del actual y 8, 9 y 10 del próximo mes de noviembre. Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Ponentes: don 6 de octubre de 1902.—El Alcalde, Manuel Morales.

Colegio de segunda enseñanza

y Academia de Comercio CON INCORPORACIÓN OFICIAL AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE SANTANDER Y ESCUELA DE COMERCIO DE BILBAO

SANTA CLARA, NUMERO 7, 3.º

La matrícula no oficial colegiada se admite hasta el 15 del corriente, y la libe durante todo el año.

Diez profesores titulados. Pídanse reglamentos

Tronco de caballos

Se vende uno de caballos maestros; alzada entre 6 y 7 dedos. Informarán en esta Administración.

Interesante para las señoras

En El Gusto Paristén, Cuadro, número 2, se acan de recibir preciosos modelos su confección, adquiridos por su dueña en su reciente viaje á París.

ACADEMIA MONTAÑESA

Preparación para ingenieros industriales y carreras militares. Brillante resultado en los exámenes de Bilbao. Sección especial para Marinas, dirigida por oficiales de la Armada.

Se admiten internos. Burgos, 1, 1.º

Para personas delicadas BISCUI7

Confitería de Ribónas, Barada, 11

Almuerzo de muebles y tapicería

La más surtida y barata de Santander

V. Araluce

Plaza de Pombó

Albums

Tarjetas postales, fanalistas, vistas etc. en negro y color. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for 'ANUNCIOS', 'TARIFAS DE SUSCRIPCIÓN', and 'PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN'. It lists rates for different types of ads and subscription prices for various locations.

SERVICIOS PÚBLICOS

Correos. Recepción de certificaciones, valores y objetos asegurados. Salidas de Santander. Para Solares, a las 8:25, 9:20, 11, 12:15, 14:50, 15:25, 16:55, 18:55 y 20:40.

LA EMULSION MARFIL AL GUAYACOL. Preparada con aceite puro de hígado de bacalao. Con hipofosfitos de cal y de sosa y guayacol.

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el Escrofulismo y Raquitismo, Catarros bronquiales y Tosos rebeldes. Se vende en todas las farmacias y droguerías.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD. Con Ioduro de Hierro inalterable. Contra la Anemia, la Fiebre de la Sangre, la Opilación, la Macrobolia, etc.

Grandes Almacenes de EL SIGLO BARCELONA. Catálogo general de invierno. Con profusión de grabados y figurines para dicha estación.

Compagnie Generale Transatlantique. VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNÍFICOS VAPORES DE 4 000 TONELADAS. Viajes rápidos directos Habana y Veracruz.

La Agricultura Española. REVISTA QUINCENAL. dedicada a difundir los modernos conocimientos para el aumento de la producción agrícola. DIRECTOR: DOCTOR B. ALIÑO.

Foreign press office. Correspondencia científica, literaria y artística. Correspondientes en todos los países del mundo.

Se ofrece jardinería para casa particular en la capital o fuera de ella. En esta Administración informarán.

Advertencia a los señores suscriptores. Tenemos el gusto de ofrecer a nuestros suscriptores un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 150 cms.

Retrato de Alfonso XIII. Advertencia a los señores suscriptores. Ofrecemos a nuestros suscriptores un precioso cuadro de Alfonso XIII, tamaño 86 por 150, estampado en metal.

Un viaje al Transvaal durante la guerra. por el doctor don Vicente Vera. Pintorescas descripciones del país. Cuadros de la guerra.

Botas DE GOMA Marca BOSTON. Para la humedad y el barro. Indispensable para los que gastan impermeables. PRECIO 2250 pesetas.

Rom "Cruz Roja" legítimo de Queenston. Es la mejor marca conocida hasta el día, por su vejez y buen aroma. Basta probarlo para convencerse.

Sociedad Española de Droguería General. (antes Pérez del Molino y C.) PLAZA DE LAS ESCUELAS. SUCURSAL: WADRAS, 1 Y 3, AL LADO DE SINGER.

TIPOGRAFÍA DE EL CANTÁBRICO. Esta casa se encarga de la confección de toda clase de trabajos de imprenta, como membretes, recibos, circulares, facturas, prospectos, revistas y periódicos, carteles, etc.